



## Reporte Síntesis Informativa

06/Marzo/2024

### SECRETARIO

#### **(B-096) Sader Destaca Logros del Agro Mexicano; Resaltan la Conquista de Mercados Exigentes como el de Japón**

**Víctor Villalobos Arámbula, titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**, afirmó que los productores agrícolas han logrado conquistar los mercados más exigentes como Japón y Asia. Detrás de la conquista de los mercados más exigentes ha estado la autoridad sanitaria para llevar los alimentos mexicanos a más países, comentó el funcionario. **24 Horas, 14 / El Valle Edomex, 3**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024000535nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024000535nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024000206nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024000206nc.pdf)

<https://diariocambio22.mx/sader-destaca-logros-del-agro-mexicano-resaltan-la-conquista-de-mercados-exigentes-como-el-de-japon/>

#### **(B-095) Evalúan Agricultura y la Agencia de Cooperación Internacional del Japón (JICA) proyectos de investigación agrícolas y marítimos en México**

**Agricultura** de México y la Agencia de Cooperación Internacional del Japón (JICA) han acordado fortalecer su colaboración técnica en respuesta a los desafíos del cambio climático en la región. Durante una gira de trabajo en Japón, **el Titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula**, se reunió con representantes de la JICA para discutir iniciativas conjuntas en agricultura, acuacultura y desarrollo rural.

<https://ntcd.mx/noticias-cooperacion-mexico-japon-agricultura-cambio-climatico>

### SECRETARÍA

#### **(B-092) Impulsa Agricultura acciones en Chapingo para la conservación de especies nativas de orquídeas**

Investigadores de **la UACH** impulsan acciones para conservar y proteger más de 100 especies nativas de orquídeas, de las cuales 30 se encuentran en alguna categoría de riesgo.

<https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/impulsan-acciones-en-chapingo-para-la-conservacion-de-especies-nativas-de-orquideas/>

#### **Afronta aguacate uso político en EU**

Luciano Escobedo, director de la consultora Infotrade, consideró que un hecho relevante este año es que Avocados from México no presentó su tradicional anuncio en el Super Bowl de febrero pasado, lo que puede ser una estrategia más





conservadora ante una reducción paulatina en las ventas en Estados Unidos, en un escenario en el que el tipo de cambio ha disminuido los márgenes de ganancias de los exportadores mexicanos. De acuerdo con datos de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**, al cierre del año pasado, el aguacate generó un superávit comercial de 3 mil 30 millones de dólares, monto menor a los 3 mil 550 millones de 2022. **Reforma, 2**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024001221nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024001221nc.pdf)

### **Da a conocer Semar balance de acciones del 20 de febrero a 4 de marzo**

El secretario de Marina-Armada de México (Semar) José Rafael Ojeda Durán dio a conocer el balance de operaciones que realizó personal naval en el periodo del 20 de febrero al 4 de marzo. En lo referente a seguridad, se brindaron cinco apoyos a la Comisión Nacional de Búsqueda con 564 efectivos y diez binomios caninos, en siete estados, asimismo, se brindó apoyo de seguridad a personal de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** en el traslado de 83 mil 653.34 toneladas de fertilizantes; así como apoyo a Reclusorios en el traslado de 19 internos. **El Día, 9**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024000217nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024000217nc.pdf)

### **Guarda silencio Cuitlahuac**

El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez, consideró que es "falso" que los pequeños y medianos productores de la región de Coatepec carezcan de apoyos institucionales para continuar su actividad agropecuaria. Sin embargo, ayer en conferencia de prensa desde Palacio de Gobierno, usó el tema de la veda electoral para evitar informar sobre dicha situación, no dio detalles sobre el apoyo federal y estatal a productores de café. De acuerdo con información del Gobierno Federal, el Modelo de Escuelas Campesinas es promovido por el **INIFAP**, se trata de una iniciativa lúcida de respuesta a las necesidades de miles de productores agrícolas del país que desean salir de la marginación y el olvido. **El Herald de México, 22**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024000443nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024000443nc.pdf)

## AGRICULTURA

### **(B-096) Michoacán llega hasta la Foodex Japón**

Michoacán se hizo presente en la Foodex Japón, la feria internacional de alimentos más importante de Asia. Productores michoacanos de la industria agropecuaria y destilados participaron en la 49 edición internacional de este evento. El gobierno de Michoacán, 10 productores y empresas de Juárez, Taretan, Uruapan, Etúcuaro, La Piedad, Jacona y Apatzingán estarán promoviendo hasta el 9 de marzo el mezcal, la charanda, pulpa de guayaba, limón deshidratado, y aceite y pulpa de aguacate,





entre otros productos, con el objetivo de darlos a conocer para diversificar su comercialización. **Excélsior, 14**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024001398nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024001398nc.pdf)

### **En la cuarta mayor alza para un febrero, se crearon 156 mil empleos el mes pasado**

Sobre la proporción de plazas nuevas aportadas por cada sector económico, el IMSS informó que la construcción contribuyó con 7.8%; transportes y comunicaciones, con 7, y comercio, 3.5%. En tanto, el sector agropecuario registró un descenso de 1.4% y la industria extractiva, menos 1.5%. **La Jornada, 11/ El Economista, 1, 28**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024001017nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024001017nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024000819nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024000819nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024000786nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024000786nc.pdf)

### **Mueren 3 campesinos tras explosión de mina**

A cinco días de que perdieran la vida cuatro militares tras la explosión de una narcomina y un ataque de drones en Tepalcatepec, ayer, tres campesinos fallecieron también a consecuencia de la detonación de una mina terrestre que estaba ubicada en la ranchería El Tabanero, ubicada en el municipio de Tumbiscatío. El hecho se registró en inmediaciones de la carretera Tumbiscatío-Las Cruces. **Excélsior, 12 / Milenio Diario, 10 / El Sol de México, 11 / Reforma, P.p 1-5 / 24 Horas, 11 / Ovaciones, 21**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024001290nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024001290nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024000930nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024000930nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024000611nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024000611nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024001171nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024001171nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024000627nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024000627nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024001525nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024001525nc.pdf)

<http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=114807022>

<http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=114807548>

### **Industriales agroalimentarios llaman a mantener gasto estatal**

Durante su Segundo Informe de Actividades, el presidente del Consejo de Desarrollo Agropecuario y Agroindustrial de Jalisco (CDAAJ), Andrés Canales Leaño, llamó a la próxima persona que ocupe la gubernatura del estado a mantener o mejorar el presupuesto para el sector. Canales Leaño precisó que la actividad agrícola, pecuaria y agroindustrial de la entidad forman la representación de más de 80% del CDAAJ y se consolida como el órgano de mayor representación en la entidad. “El sector agroalimentario de Jalisco es un pilar fundamental de nuestra economía y de vital importancia para el bienestar de nuestra población. Seguiremos trabajando incansablemente para fortalecer la agroindustria promoviendo desde este consejo la innovación, la sostenibilidad y la competitividad”. **El Diario NTR, 3**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024001776nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024001776nc.pdf)





## México, el mayor comprador de granos a EU; desplaza a China

Luego de realizar importaciones agroalimentarias récord, en 2023 México se convirtió en el principal comprador de granos de Estados Unidos y mandó a China a la segunda posición, reveló información del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés). Indicó que el año pasado las compras de granos de México a Estados Unidos sumaron 7 mil 930 millones de dólares, y las del gigante asiático, 4 mil 320 millones de dólares. **La Jornada, 19**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024000893nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024000893nc.pdf)

## México en tensión comercial con Estados Unidos

Estados Unidos, el mercado más importante del mundo, afianza su estrategia comercial en medio de una reconfiguración de las cadenas de producción globales, su mapa político y de las condiciones geopolíticas vigentes, cuestión que impacta en la relación que sostiene con la economía mexicana. Así lo dejó ver la Agenda Comercial publicada el 1 de marzo por la Oficina del Representante Comercial de los Estados Unidos (USTR, por sus siglas en inglés), la cual si bien no anunció la imposición de aranceles a México, sí realizó diversos señalamientos de carencias en temas que van desde los derechos laborales, hasta la cuestión alimentaria. **Reporte Índigo, 24**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024000979nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024000979nc.pdf)

## Empleo formal se desacelera a mayor ritmo en febrero

La desaceleración en la creación de empleos formales en México se acentuó en febrero, y reportó su menor crecimiento en casi tres años, a tono con un menor ritmo en la actividad económica en el arranque del presente año. Puesto creados por sector en la variación anual a febrero 2024 muestra que en construcción se incrementó 7.8%; transportes y comunicaciones el 7%; Comercio 3.5%; Servicios para empresas el 3%; Servicios especiales y comunales el 2.9%; Eléctrica el 2.3%, Transformación 0.7%; Agropecuario -1.4% y extractiva -1.5%. **El Financiero, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024001375nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024001375nc.pdf)

## GANADERÍA/APICULTURA

### Entrevista a José Maurilio Leyva, productor de bovinos, sobre la elaboración de los quesos

Declaró que logró certificarse con el Sello Verde, el cual avala a dicho producto como seguro, orgánico y libre de cualquier agroquímico. Cecilia Rosales, técnico pecuario de la Subdirección de Producción e Innovación: Comentó que para la obtención del Sello Verde, los productores deben tener a los animales en buenas condiciones así





como las instalaciones, además de que se cumplan con las normas. María Félix Hernández, productora de bovinos: Señaló que junto con su familia siembran para alimentar a su ganado para que los productos sean sanos, algo que es reconocido por las personas que los consumen. Mencionó los diferentes quesos que elabora. **Acustik Noticias / Entrevista / Conectando con la Tierra / Celia Oliver Morales, Luis Hernández / 05/03/2024 / 20:42 hrs.**

<http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=114811209>

## ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN

### Sucesión presidencial impulsará inflación ANPEC

Cuauhtémoc Rivera, presidente de la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC), señaló que los tiempos electorales y políticos también tendrán impacto en los precios de los productos y principalmente en la canasta básica. "Esto impactará en medio de las elecciones con un estrés agrícola por la falta de agua, es decir el costo de los agroalimentos, los productos frescos van a encarecerse en niveles importantes, al igual que los cárnicos". En general, dijo, se proyecta un alza del costo de los alimentos aún más por el cálculo de la sequía, "va a haber una mayor inflación que la ubicada en febrero". Legumbres, vegetales y demás productos, insistió se van a incrementar aunado a la incertidumbre que generarán las elecciones, "estamos calculando otra escalada de precios de entre 5% y 10% dependiendo los productos", señaló. **24 Horas, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024000529nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024000529nc.pdf)

### Aumentan 47.11% alimentos en esta administración

La Alianza señala que representa la inflación más elevada de los últimos cuatro mandatos los alimentos registran un incremento de 47.11% en lo que va de la presente administración y la canasta básica ha aumentado 29.33%, lo que representa la inflación más elevada de los últimos tres sexenios, reveló la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC). En este gobierno, los alimentos han presentado un incremento de 47.11% y los precios de la canasta básica han aumentado alrededor de 29.33%. "México padece una inflación alimentaria que golpea a todas las familias, pero principalmente a las que menos tienen, lo cual no solo deteriora la calidad de vida de las personas, sino también resta energía y alegría", indicó el presidente de la ANPEC. **La Prensa, 11**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024001442nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024001442nc.pdf)





## CAMBIO CLIMÁTICO

### **Desigualdad ante el cambio climático, advierte la FAO**

EL cambio climático intensificará las desigualdades entre mujeres y hombres en el campo, donde ellas asumen más tareas domésticas y de cuidado de personas, lo que ya de por sí limita sus oportunidades de estudio y empleo, advirtió la Organización de Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), "Esa situación les condiciona a la hora de tomar la decisión de emigrar, o de dedicarse a actividades no agrícolas, cuando el cambio climático afecta sus cultivos". **La Jornada, 17 / 24 Horas, 17**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024000966nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024000966nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024000592nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024000592nc.pdf)

### **Severa crisis hídrica en SLP por concesiones y sequía prolongada**

San Luis Potosí enfrenta una severa crisis hídrica, particularmente en La Huasteca y en el altiplano, causada por la sequía prolongada y las concesiones de agua que mantienen acaparadas compañías privadas propietarias de enormes invernaderos de hortalizas, y granjas avícolas y porcinas. Por su parte, el sacerdote Gerardo Ortiz, de la Pastoral Social de Matehuala -quien ha dado acompañamiento solidario a campesinos e indígenas wixáricas, contra abusos de mineras y agronegocios-, planteó que también persiste el avance de los megaproyectos de granjas avícolas y porcinas, y megainvernaderos que acaparan el recurso y crecen de manera desmedida. **La Jornada, 8**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024001003nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024001003nc.pdf)

### **Reporta la Conagua 20.5% menos lluvias y déficit de 26 % en presas**

Mientras en febrero pasado se reportó una temperatura promedio de 18.3 grados centígrados, esto es .3 grados por arriba del promedio, y ocupó el lugar 13 entre los meses de febrero más cálidos de que se tenga registro en el país, para el trimestre de marzo a mayo se prevén temperaturas máximas más cálidas al promedio, previo el Servicio Meteorológico Nacional (SMN). Refirió que en lo que va del año se reporta una disminución de lluvias en 20.5 por ciento y las presas del país están con déficit de 26 por ciento. En la segunda quincena de febrero la sequía en el territorio nacional bajó ligeramente, por lo que al 29 de febrero, 56.64 por ciento del territorio nacional padecía ese problema. **La Jornada, 25**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024000898nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024000898nc.pdf)





## COLUMNAS

### **Agronegocios / Microcrédito en Chiapas, oportunidad para aumentar inclusión financiera / Edgar Samuel Haaz Chan**

En Chiapas, la pandemia del Covid-19 causó efectos negativos en los negocios; sin embargo, de acuerdo al Inegi, fue uno de los estados del país con el menor cierre de comercios con el 26.3% (la media en el país fue de 33.7%). No obstante, el microcrédito productivo en el estado de Chiapas, representa un parteaguas para impulsar la economía, tanto de los emprendedores como de los productores en las actividades primarias (agricultura, ganadería, pesca, forestal y comercial entre otros). **El Economista, 25**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024000774nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024000774nc.pdf)

### **Tiraditos / ¿Tregua en Guerrero?**

Todo parece indicar que regresará la tranquilidad a las comunidades Iguala, Cocula, Tepepan y Huitzuc, en el Estado de Guerrero, luego de que el grupo criminal de "Los Tlacos", anunciaron una tregua con los integrantes de la Familia Michoacana. Llama la atención el llamado que hace a las autoridades estatales, al demandar que "hagan su trabajo" y protejan a la ciudadanía de los demás grupos de extorsionados de pequeños comercios como tortillerías, así como a taxistas. **Contra Réplica, 2**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024000125nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024000125nc.pdf)

### **En Breve / Producción de alimentos, en riesgo / Redacción**

Jalisco. Producción de alimentos, en riesgo. La inseguridad "está desbordada" en el campo y pone en riesgo la producción de alimentos en el país, afirmó el vicepresidente de asuntos internacionales del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Gerardo García Menaut. **El Economista, 37**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024000843nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024000843nc.pdf)

### **Parteaguas / El café contiene cucarachas / Jonathan Ruíz**

Si tomaron café, existe una altísima probabilidad de que en la mañana bebieron "caldo de cucaracha" en un pequeño porcentaje. El asunto no es nuevo, cualquiera que procure hacer composta en su casa sabe que a estos insectos les encanta el café. Cómo concluyeron que es inevitable que se mezclen, la FDA de los Estados Unidos -máxima autoridad alimentaria en ese país- tiene regulaciones sobre la presencia de insectos, incluidas las cucarachas, en la producción y venta de esos granos. Considera aceptable un porcentaje de entre el 4 por ciento y un 6 por ciento. Acostúmbrense, o detengan el cambio climático que dificulta con sequías la producción de comida, porque a eso se suma el deterioro de la tierra por el uso constante de agroquímicos. **El Financiero, 20**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024001485nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024001485nc.pdf)





### **Capitanas / Sin desperdicios**

Sin desperdicios En el mundo, el desperdicio de alimentos es uno de los principales elementos generadores de residuos y México no es la excepción. Según datos del Inegi y de la FAO, en el País cada año se desperdician más de 22.7 millones de toneladas de alimentos, un problema que campañas como "Wey, no mermes" quiere atender. **Reforma, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024001200nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024001200nc.pdf)

### **Corporativo / Campo en crisis / Rogelio Varela**

En 2023 la actividad del sector primario se desaceleró como efecto, entre otras cosas, de la falta de agua y la inseguridad, lo que motivó además una pérdida de empleo en el campo que no se veía en años y que envía una señal preocupante para la economía. Es por ello que surge el movimiento nacional #PorNuestroCampo, que a través de un Consejo Consultivo de expertos en disciplinas como la hidrología, seguridad y mercados agrícolas aportarán ideas y experiencias para apoyar el diseño de políticas públicas que permitan devolverle al campo su sitio como motor de la economía y garantizar la oferta de alimentos. **El Heraldo de México, 19**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024000462nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024000462nc.pdf)

### **Desde el Piso de Remates / Excélsior, P4/ Maricarmen Cortés**

Pese a sus contradicciones, todo indica que Raquel Buenrostro sí logrará terminar el sexenio sin sanciones comerciales contra México en el caso de la energía porque ni siquiera han sido convocadas las consultas; ni en el panel contra la política contra el maíz transgénico y glifosato, porque la resolución se aplazó hasta noviembre próximo, ya con la nueva administración. **Excélsior, P4**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024001382nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024001382nc.pdf)

### **Nombres, nombres y... Nombres / Mañana "Decálogo por el agua" y entregarán a Sheinbaum y Gálvez / Alberto Aguilar**

Resulta que mañana el Consejo Consultivo del Agua que preside Raúl Rodríguez Márquez presentará el "Decálogo por el Agua" con propuestas de la IR la academia y el sector social. El documento resulta de lo más que oportuno frente a las posturas del gobierno federal orientadas a minimizar el serio problema que se enfrenta con ese vital líquido y soluciones absurdas como traer el agua del sureste. De no creer. Obvio se requieren acciones de corto, mediano y largo plazo como parte de una estrategia nacional. **El Sol de México, 13**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024000601nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024000601nc.pdf)





## POLÍTICA

### **Cimbra al Ejército novatada mortal**

La muerte de siete cadetes en una presunta novatada cimbró al Ejército; en una práctica de rutina fueron obligados a entrar al mar agitado y con olas de cuatro metros. Siete no soportaron y murieron ahogados. El pasado 20 de febrero, los jóvenes fueron obligados en una "novatada" a meterse al mar de Ensenada con su uniforme, botas y equipo, pese a que la Capitanía de Puerto había decretado bandera roja por oleaje alto. Pero hasta ayer se informó oficialmente de la tragedia y se reportó que el Teniente Coronel David López Ordaz, director del Centro de Adiestramiento El Ciprés, fue detenido, según dijo el Secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval. **Reforma, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024001260nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024001260nc.pdf)

### **Delegan seguridad de candidatos más vulnerables**

La protección de candidatos a cargos locales queda en manos de los gobiernos estatales y municipales, señaló la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, al dar a conocer que hasta ahora 23 aspirantes federales han solicitado seguridad federal. Analistas indicaron a este diario que ante la gravedad de la violencia, debido al crimen organizado, el gobierno federal debe asumir la protección de candidatos, porque los estados y municipios no tienen las capacidades para hacerlo. Expusieron que la seguridad de los candidatos es una obligación que no puede estar sujeta a filias o fobias políticas y que el gobierno debe encarar esta responsabilidad por tratarse de la presencia de delincuencia organizada. **El Universal, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024001078nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024001078nc.pdf)

### **Universidades y no una megacárcel propuesta de Sheinbaum**

Desde el estado más violento del país, Claudia Sheinbaum, candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia, afirmó que la oposición propone la destrucción y la guerra contra el narco, y "nosotros la construcción de la paz; se plantean megacárceles para los jóvenes y nosotros universidades y educación pública, atención a las causas". El grito de ¡fuera el PAN! fue constante en los dos mítines que encabezó. Sheinbaum afirmó que, de llegar al gobierno de la República y Alma Alcaraz a la gubernatura del estado, reforzarán la estrategia para la reducción de los delitos y "permitir que Guanajuato sea un estado con tranquilidad, con paz y recupere sus posibilidades de desarrollo". **La Jornada, P.p 1-4**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024000880nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024000880nc.pdf)





## **Supermartes allana ruta a Biden y... sube riesgo de que vuelva Trump**

Sin grandes sorpresas, los aspirantes a la presidencia de Estados Unidos Joe Biden y Donald Trump aseguraron prácticamente la revancha de 2020 para el próximo 5 de noviembre con un amplio dominio en sus contiendas. Aunque no amarraron el total de delegados para declararse oficialmente en candidatos demócrata y republicano, respectivamente, sí definieron una tendencia irreversible. **La Razón de México, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_06032024/06032024001090nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_06032024/06032024001090nc.pdf)

